

INFORME ANUAL

DE LA

Secretaría de la "Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística,"
sobre los trabajos de la misma Sociedad.

SEÑOR PRESIDENTE:

SEÑORES:

Labor grata para mí y que ansío lo sea para los que me escuchan, es la que se me ha confiado. Grata para mí, he dicho, porque en ella habré de mencionar, siquiera sea á grandes rasgos, las palpitaciones de vida de la "Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística."

No voy á cansaros con enumeraciones largas, ni con detenidas apreciaciones; mi intento es: primero, reseñar las vicisitudes de la Corporación; segundo, mencionar, con la brevedad del caso, los trabajos de los miembros, que se han presentado en el curso del año, y tercero, referirme á las adquisiciones de obras de importancia con que se ha enriquecido la Biblioteca de la Sociedad.

La Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística ha cambiado varias veces de local; en la penúltima, de más de cuatro años atrás, necesario fué empacar todos los libros de su valiosa biblioteca, y resguardar su archivo, conservándose todo en ese estado hasta su reciente traslación á este edificio, comenzada en Febrero del año en curso. Está ya transportado el mobiliario, y no tardará

mucho tiempo la colocación de las obras científicas y literarias, en la estantería, con una distribución que, merced á las acertadas disposiciones del Señor Magistrado Félix Romero, Vicepresidente de la Corporación, responderá á la necesidad de las consultas, no sólo de los miembros de la misma, si que también de las personas de aficiones científicas, y de los viajeros y exploradores que nos visiten.

No debo pasar en silencio las ventajas que se han alcanzado con el cambio á este local; pues el anterior del callejón de Betlemitas, además de muy reducido para las labores, ofrecía, por su inmediación á la calle, el inconveniente que no hay ahora, del estruendo producido por los vehículos, y de las resonancias, impropias para las labores de una sociedad científica. Han contribuído á todo ello la especial solicitud del Señor Presidente de la República, que también preside honorariamente á esta Sociedad de Geografía, y la eficaz cooperación del Señor Ministro de Fomento, quien, siguiendo las inspiraciones del Señor General Díaz, no sólo arregló la destinación de este edificio, sino también proveyó á los gastos de instalación, decorado y demás, que han sido indispensables. Por esos motivos, la Sociedad de Geografía hace en estos momentos pública manifestación de su gratitud al Jefe Supremo de la Nación, y á su digno Secretario de Fomento.

Consecuencia natural de la mudanza al anterior local de Betlemitas y de las otras traslaciones, han sido la interrupción de algunos trabajos propios de la institución, y la imposibilidad, ya de consultar datos preciosos que encierran la Biblioteca, la rica colección de cartas geográficas y aun el archivo de años no recientes, ya de enviar á Corporaciones ó personas ilustradas que las han pedido, noticias ó informaciones, difíciles de adqui-

rir en otros Institutos, y aun en la Biblioteca Nacional; pero, sea dicho con verdad, todo eso no ha sido óbice para la publicación de los números del Boletín de la Sociedad, correspondientes al Tomo I de la 5.^a época, habiéndose hecho la reimpresión, además, del Tomo I de la 2.^a época, que se había agotado y se necesitaba repetir.

Se han llevado á cabo también la impresión especial de los estudios de los señores socios Eduardo Noriega sobre la Geografía de México; Lic. Francisco Pascual García, acerca de las razas, lenguas y dialectos de Oaxaca, y Jesús Oliva, referentes á la lengua mexicana. Estimó la Sociedad que, obras como esas, son dignas de perpetuarse por medio de la imprenta.

La Corporación ha mantenido cordiales relaciones, y el canje de sus ediciones científicas con el Gobierno Federal, con los de los Estados, y con tal número de Institutos y de Asociaciones, que estaría fuera de este momento mencionar concretamente.

Debo referirme ahora á los trabajos de los socios.

El laborioso y asiduo Doctor J. M. de la Fuente ha leído en diversas sesiones, curiosas biografías con datos genealógicos, referentes á Matías Carranco, Pío Marcha, Don Juan Antonio de la Cueva, Don Ignacio Elizondo, al inmortal y benemérito Hidalgo, y una monografía sobre nuestra primera bandera nacional. ¡Cuántos desvelos, qué penetrante observación y cuánta paciencia, en medio de las contrariedades de la vida, ha empleado el Señor Doctor de la Fuente en esos estudios!

Otra lectura no menos interesante, fué la del señor socio Amador H. Chimalpopoca, en que examina la proposición presentada por el Sr. Gadot, profesor de Física, conducente á sustituir al metro como unidad de medida, la décima parte de la columna de agua que contrapesa la presión atmosférica.

El volcanismo es, seguramente, uno de los puntos de estudio que más atrae á los sabios modernos, y ese fué el tema elegido por el señor socio Don Eduardo Noriega, al referirse, en una brillante disertación que fué muy bien acogida, á los fenómenos volcánicos en 1902 y 1903.

Las fechas en que nacieran el célebre autor del Quijote y Shakespeare, fueron objeto, en una sesión, de un minucioso y erudito examen del Señor Don Manuel Miranda y Marrón, revelando en él una vez más sus predilecciones y su pericia de cronologista.

Muchas veces la palabra del señor socio Alberto Bianchi ha resonado en el salón de las sesiones, y en una de estas, del año que hoy concluye, dió á conocer la Conferencia que él mismo desempeñara en la Sociedad Normal de Geografía, acerca de los principios de la Exposición rusa.

Otra vez más, el Sr. Oliva fué atentamente escuchado, al presentar á la Sociedad las impresiones que tuvo á su paso por el pueblo de Milpa Alta, y las convicciones que defiende acerca de la ortografía de las palabras *México* y *tocayo*.

Una nueva teoría, acerca de la formación de los atolones, expuesta con brillantez y sustentada por conceptos persuasivos, leyó el Señor Don Eduardo Noriega, recogiendo las muestras de asentimiento de sus socios.

Otra de las sesiones más interesantes del año, fué la en que el Señor Vicepresidente, Magistrado Don Félix Romero, rectificó *ad probandum*, y no solamente *ad narrandum*, las aseveraciones en Historia, acerca de la prisión de Don Benito Juárez en Tehuacán.

Fueron también estudios escuchados con atención, el del Señor Ramón Mena, sobre la lengua popoloca y la etimología de las palabras Motolinía, Huicamina y

ácatl; del Sr. Lic. José Romero, lo mismo que de los de igual título, Esteban Maqueo Castellanos y Manuel Brioso y Candiani, haciendo algunas rectificaciones en historia nacional; del señor socio Domínguez, acerca de las relaciones comerciales entre México y la República de Chile, y del de igual clase, Larrea y Cordero, en su ensayo histórico y geográfico del nuevo Territorio Federal Quintana Roo, tema que dió motivo á numerosa concurrencia de socios.

El miembro de la Sociedad, Señor Don Carlos Breker, se ocupó en varias sesiones en los siguientes temas: apuntes históricos sobre la Luisiana; la cuestión del Acre; ¿cuándo nació Cristóbal Colón?; palabras indígenas mexicanas que se emplean en el idioma holandés; una expedición al Sudoeste de México; el Perú; apuntes sobre la historia del maíz y del tabaco en el Asia Oriental; el carácter de la inmigración á los Estados Unidos, en lo pasado y en lo presente; dos artículos sobre noticias geográficas, y otros varios, traducidos del francés y del inglés.

Las obras recibidas por la Sociedad se han pasado á las respectivas Comisiones de Bibliografía, para que, previo el dictamen correspondiente, la Corporación estime y haga público, en los casos necesarios, el mérito de las donaciones.

Sería muy difuso este Informe si en él se mencionasen todos los folletos y monografías que se han recibido con destino á la Sociedad; pero sí merecen ser recordadas en estos solemnes momentos, las obras publicadas por la Secretaría de Fomento, por conducto de la Dirección General de Estadística, relativas al censo y Estados de la República; las hojas pertenecientes á la Carta general de la misma, que está levantando la Comisión Geográfico-Exploradora, y las publicaciones, tan útiles como las

anteriores, de la Comisión de Parasitología; el cálculo de probabilidades y teoría de los errores, por el Ing. Adolfo Díaz Rugama; los Tomos I y II del Diccionario de Construcción y régimen de la lengua castellana, obsequiados por la Secretaría de Relaciones; el Diccionario de aztequismos del Lic. Sr. Cecilio A. Robelo; y Durango gráfico, por el socio Lic. Carlos Hernández.

La Secretaría de Relaciones ha enviado, además, las siguientes obras: Enciclopedia Nacional Americana de biografías, en 11 volúmenes empastados; Procedimiento de la Comisión Internacional de límites de los Estados Unidos Mexicanos, en 2 volúmenes, también empastados; y por último, el México desconocido, escrita por el ilustre explorador Carlos Lunholtz, y que comprende el resultado de sus viajes durante cinco años, entre las tribus de la Sierra Madre Occidental, en la tierra caliente de Tepic y Jalisco, y entre los tarascos de Michoacán. De obra tan interesante se recibieron 100 ejemplares, en elegante impresión y bien empastados, los que se han estado distribuyendo entre los socios y otras personas ó Corporaciones, capaces de estimar y aprovechar el obsequio.

Tales han sido, Señor Presidente y Señores, los resultados obtenidos hasta hoy en el último año de labores de la Sociedad de Geografía y Estadística.

Es de esperarse que las condiciones del nuevo local, el afán de los miembros de la Corporación, y sobre todo, la solicitud siempre valiosa del actual Jefe de la Nación, contribuyan á dar nuevos frutos, dignos de la cultura de la República Mexicana.

México, Abril 28 de 1905.

El Prosecretario,
MANUEL BRIOSO Y CANDIANI.